

mente elevados y la agitacion de las aguas de uno a otro la haze formar una cascada sumamente agradable a la vista hasta que a la parte de poniente de esta villa se incorpora con el rio Mundo. En medio de estos despeñaderos nace una fuente copiosa perenne y de esquisitas aguas la qual se conduce a esta poblacion sirviendo para el huso publico de sus moradores y el sobrante por entro del mismo pueblo se destina para el riego del pago alto o de arriba de su huerta. Esta consiste en el distrito que ay desde la poblacion hasta las corrientes del rio Mundo, la que se continua por toda ellas a una larga distancia que sera de una media legua larga contando desde el sitio que llaman la Fuensanta hasta la mojonera de Lictor. La parte de huerta mas estimable es la que se halla a la vista del pueblo y su situacion parte es en cuesta y parte en llano y a toda ella la domina la poblacion conteniendo unos terrenos feracisimos y proporcionados para toda clase de frutos por su excelente calidad. La vega o parte de huerta situada en llano se fecunda con las aguas del rio Mundo, las quales extraidas por medio de una presa que esta a la parte inferior de dicho puente sirven para dar movimiento a un molino arinero de mucha fuerza y de los mayores que existen en estas circunferencias y un batan pertenecientes ambas fincas a los propios de este concejo y despues de completar el servicio de estas maquinas sirve para dicho riego de la parte de vega de la huerta pues la otra parte que esta en cuesta se riega con las otras aguas de la fuente ya citada. Asimismo existe otro molino arinero a la parte de poniente de esta poblacion el qual logra su curso con las aguas del arroyo del Garganton en los tiempos de eruccion. Toda la huerta esta poblada de arboles de distintas especies como lo son moreras, igueras de que abunda, siendo prodigio de naturaleza el ver que muchas de ellas se crian frondosissimas en las quebraduras de los peñascos, granados, melocotoneros, ciruelos, con barrios parrales sobre los mismos peñascos, con algunos olivos; verificandose que como la poblacion esta dominando toda la huerta y sigue la parte de esta situada en cuesta, luego la vega, despues las corrientes del rio, despues otra porcion de huerta que ay al lado opuesto y en seguida la montaña elevada de que se ha hablado poblada de pinos, carrascos, savinas, lentiscos, romeros y otras matas y yervas, toda esta diversidad forma un objeto agradable a la vista y mui admirado de quantos ven este prodigio ermoso de la naturaleza.

El lugar de Elche se halla situado al pie de un pequeño cerro que circunda por las partes de poniente, mediodia y levante. Su situacion es llana a escepcion de algunas calles que se hallan en cuesta, pero mui apacible. Las entradas y salidas en igual forma estan llanas y son accesibles a carruajes. Es carrera para los reinos de Valencia y Murcia a las Andalucias y lo serian tambien de carruajes si se compusiese el camino de la umbria de Morote mui nombrada, de la que dista tres leguas y media y es jurisdiccion de la ciudad de Alcazar. A la parte de poniente como a distancia de medio quarto de legua y en el sitio que nombran el Tarac tienen su origen las aguas que sirven para el huso del pueblo. En primer lugar al pie de un pequeño cerro y en una cueva de peñascos secos nace una fuente en ervidero o a borbotones por varios agujeros de aquel peñasco, cuyo caudal compone una ila de agua que se aprovecha para el huso del pueblo y para el riego del pago de huerta que nombran del Lugar. En dicho sitio del Tarac a la parte inferior de dicha fuente nacen insensiblemente otras varias porciones de agua que aumentadas en la rambla producen dos ilas de agua que se extraen la una para el riego del pago de huerta denominado Pajofillar y la otra de la cequia de Gutar nombrada así porque siguen las de esta cequia al heredamiento de Gutar o Billares, jurisdiccion de la villa de Letur, verificandose que estas aguas o arroyo corren en direccion al mediodia inclinado a levante por espacio de una legua hasta que se incorporan con el rio Segura que tiene su curso a una legua de distancia de este pueblo, el qual esta a la parte del mediodia o a la mano izquierda mirando agua avajo del mencionado arroyo. La huerta del pueblo esta situada a la parte inferior de el y contiguo a sus casas mirando al mediodia, poniente y levante. Su situacion entre llana y de vastante estension esta arbolada la mayor parte de moreras, distintos frutales, parrales, en terminos que esta aprovechando el terreno en quanto cave y en iguales terminos que en esta villa de Ayna y principalmente goza esta huerta de Elche de muchos olivos de que ay muchos plantados en secano y todos por lo comun mui grandes, robustos y frondosos por serles a proposito el clima produciendo un azeite esquisito, de vello gusto y color y elmas apreciable que ay por estas inmediaciones. Al fin de la huerta en frente del pueblo por su parte meridional como a distancia de media legua existe un monte mui elevado llamado de San Blas o Miquirical que principia a elevarse en las corrientes del citado arroyo, luego tiene algunas porciones de huerta, olivar y viña, despues sigue poblado de pinos, carrascos, romeros y otras matas y por ultimo